
 

 

【その他】意見・要望など（自由意見記入欄） 

※ 論点整理のため、一部加筆、修正及び要約しています。 

■ 教育・文化 

【教育】 

・小学校、中学校とも校区に関係なく、通学校を自由に選べるようにしてほしい。 

・教育改革を早急に。 

・教育環境を整えるために、財政は教育現場に予算を投入すべき。 

・就学援助の基準が低すぎる。本当に生活が苦しい人に援助してほしい。 

・他市に比べて、小学校や中学校が老朽化していて、耐震強度も低く、子どもが学ぶ場とし

てとても不安。 

・小中学校の特殊学級を充実させてほしい。人件費重視でＩＣＴやコーディネータだけで賄

おうとせずに、本採用の経験・専門知識のある職員を望む。 

 

【図書館】 

・中央図書館の老朽化・駐車場が尐なくて不便。駐車場を増やしてほしい。 

・短時間でもよいので、年末年始や祝日も中央図書館を開館してほしい。 

・開館時間内での利用が難しい。金・土曜日の夜は、２０時まで開館してほしい。 

・ＤＶＤの貸し出し・視聴やカフェを併設した図書館を整備してほしい。 

 

■ 市民生活 

【自治会・コミュニティ】 

・高齢化により自治会役員になる人がいない。市役所に自治会課のような面倒を見てくれる

便利屋さん的な組織が、将来必要になるのでは。 

・ボランティアの見守り隊の方々に、市から何らかの敬意を形に表してほしい。 

・地域の活性化のため、地域のリーダー育成や有能な公民館主事を配置してほしい。 

・新南陽コミュニティマイクロバスの更新。 

 

【公共交通】 

・高齢化が進んでいるので、公共交通機関の整備に力を入れてほしい。 

・高齢者の運賃（バス・タクシー）を割引できないか。 

・バスやふれあいタクシーの補助金が高額すぎる。退職者ボランティアで運行できないか。 

・櫛ヶ浜駅周辺が汚い。自転車の駐輪を有料に。駅前の池を埋めて、送迎エリアを作るべき。 

 

【交通安全】 

・小学生や高齢者に対する交通安全教育を徹底してほしい。 



 

 

■ 福祉・保健・医療 

【高齢者福祉】 

・市役所からの公的文書の内容が難しいので、通知した後電話でフォローしてほしい。 

・高齢者向けの福祉サービスの充実と老人ホームを増やし、安心して老後を迎える環境を整

備してほしい。 

・老後の食事が心配。有料の給食制度を充実してほしい。 

・行政やＮＰＯなどの一人暮らしの高齢者の見守りのサポートを強化してほしい。 

・高齢者の生活負担を軽減してほしい。 

 

【障害者福祉】 

・親子共に障害者で高齢、先行きが不安。障害者の支援を手厚くしてほしい。 

・障害者福祉を充実させて、重度障害者とその家族が幸せに住みやすいまちにしてほしい。 

 

【子育て】 

・順番待ちで子どもが保育園に行けないので、早めに対処してほしい。 

・週休２日の職場ばかりではない。第２・４土曜日の半日保育を見直してほしい。 

・保育園の保育料を安くしてほしい。 

・保育園に通っている子どもを病児保育に預けるときは、保育料を減額してほしい。 

・育児の不安を抱える若い母親が相談できる年中無休の場所（赤ちゃん広場）を整備し、有

能・経験豊富・温和な保健師を待機させてほしい。 

・ぞうさんの家の駐車場を増やしてほしい。 

・乳幼児医療の年齢対象の拡充（中学生まで）もしくは一部補助してほしい。 

・母子家庭より収入が多くても、父親の方が大変。父子家庭の福祉や補助・援助の拡充を。 

 

【生活保護】 

・持ち家があっても生活保護が受給できる制度の導入。 

・生活保護を受給して、楽に生活している人がいる。追跡調査をしてほしい。 

 

【医療】 

・中山間地域の救急医療体制の充実。高齢者は車で通院ができない。 

・徳山駅周辺に病院を誘致してほしい。 

・看護師不足。潜在看護師が仕事復帰しやすい環境を作ってほしい。 

・救急で病院に行ったときにずいぶん待たされ、病状が悪化した。 

・不妊治療の助成金に利用限度があり、治療費が高額で進められない。 

・無料でメンタルカウンセリングが受けられるセンターを作ってほしい。 

 



 

 

■ 安心安全 

【防災・安心安全】 

・南海トラフ地震を想定した対策、老朽化した上下水道管の取替え、津波対策をどうしてい

るのか広報で公表してほしい。 

・コンビナート事故などの対策など、近隣住民に何も説明がないので不安。小さい事故でも

公表し、状況を説明してほしい。 

・大雤時に夜市川の水位が上昇して大変危険。堆積している砂や石を除去できないか。 

・徳山駅前も重要だが、新地周辺も大雤時には床下浸水になる。排水の改善をしてほしい。 

・薄暗い通学路が多いので、防犯のため、早急に街灯の設置をしてほしい。 

・配布されたハザードマップに、誤植があったのが残念。 

 

■ 環境共生 

【環境】 

・工場地帯からの排ガスにより市街地の空気が汚い。もう尐し規制できないか。 

・工場が多い海岸エリア、近年の自然環境（水・空気など）の状況や観測データの概略につ

いて広報してほしい。 

・原子力発電に頼らず、安全な太陽光発電の取り組みを進めてほしい。 

・中国電力や国・県に対して、上関原発の白紙撤回を提言してほしい。 

・原発を作らせないため、市が率先して自然エネルギー活用のモデルとなってほしい。 

・動物保護の観点で、地域の野良猫の避妊手術の一部補助をしてほしい。 

・野良猫の対策を。猫の飼い方のマナーを呼びかけてほしい。 

・飼い犬か野良犬か分からない犬が近所をうろついていて危険。 

 

【ごみ】 

・ごみの分別が難しい。分別をもう尐し大まかにしてほしい。 

・分かりやすい分別にすることで、不法投棄や分別を無視した捨て方が減る。 

・会社などは燃えるごみ・燃えないごみに関わらず焼いている。焼却炉があるところは撤去

などのお願いや取り締まりができないか。 

・市全体でごみ袋の統一をしてほしい。 

・家庭ごみの集積場所の困難を解消してほしい。 

 

【墓地】 

・一人暮らしで墓地の管理ができない。共同墓地を整備してほしい。 

・合葬式の無料永代墓地を整備してほしい。 

 

 



 

 

■ 都市基盤 

【中心市街地】 

・徳山駅周辺の中心市街地の活性化には、無料駐車場が絶対必要。 

・駐車場代が無料で、雤に濡れることなく買い物ができるようにしてほしい。 

・無料駐車場の整備ができないのであれば、自転車道の充実や駐輪場の整備をして若者を集

める、自転車を中心にしたまちづくりを目指しては。 

・新幹線が停車するのは大きな利点なので、オフィス街として開発すると、働く人が増え、

店舗も増えるのでは。 

・徳山駅を改装してきれいにしても人は集まらない。買い物をする人を集めるために大きな

ショッピングモールを作った方がよい。 

・徳山駅ビルに市役所や商業の機能を集中させるべき。 

・買い物や各種公共サービス・イベント・医療など、徳山駅周辺に行けば何でも揃うと思え

る場所にしてほしい。 

・近鉄松下の閉店セールに多くの人が集まったのだから、ニーズに合えば消費することは惜

しまない。 

・駅ビルの上に小児科病院を設置してみては。医療従事者や介護職の人を育てる教育施設、

資格、生涯学習の場所も必要。 

・信号が自動車優先になっており、歩行者が横断できる時間が短い。 

・どの施設も洋式トイレが不足しており、高齢者には不便。 

・徳山駅前に大気汚染に強い木をたくさん植えてほしい。 

 

【道路・河川・港】 

・国道２号の渋滞緩和のための高架道路を作ってほしい。 

・雤が降るたびに水に浸かる道路が、何十年たっても改善されない。 

・徳山地域は自転車道を整備されているが、熊毛地域は国道２号沿いの歩道が狭くて危険で

通学時の事故もある。地域により整備の格差があるのでは。 

・人や自転車・単車・車いすなどの転落を防ぐために、側溝に蓋をして道路と一体化して道

幅を広げてほしい。 

・自転車道の改修に不満。昨今の自転車交通に対する問題を踏まえ、歩車分離を実効性のあ

る形で実現してほしかった。 

・道路拡張工事に時間を掛け過ぎ。 

・川に草木がうっそうと茂っていて、本来の役割を果たしていない。 

・釣りができるように、海岸や岸壁を開放してほしい。 

 

【区画整理】 

・区画整理事業を進めるときは、早く実行してほしい。 



 

 

【市営住宅・住宅環境】 

・市営住宅の空き部屋の維持も税金なので、家賃や入居条件を見直すべき。 

・市営住宅の駐車場問題などを改善してほしい。 

・市営住宅を増設してほしい。 

・新築住宅の購入は難しい。中古住宅やリフォームの補助をしてほしい。 

・中山間地域の空き家が多い。空き家を利用してくれる人を探す手助けをしてほしい。 

 

【公園・街路樹】 

・木が伸びすぎて見通しが悪いので、切ってほしい。 

・街路樹が伸び過ぎの時も切りすぎの時もあり、剪定が極端すぎる。 

・草が伸びているので、草刈りをしてほしい。 

・木が大きくなりすぎて、枯葉の清掃が大変。電線にかかる木もあるので危険。 

・公園に野良犬や猫が多くて危険。駆除してほしい。 

・公園内の駐車場を自家用駐車場にしている人がいるので、指導してほしい。 

・トイレの緊急ボタンを押しても消防・警察・市役所に届かない。なぜ設置しているのか。 

・小さな公園で、キャッチボールなど遊びの制限が多すぎる。もっとゆとりある公園を。 

・公園のボール遊びを規制してほしい。毎日のように家の敷地に入ってくるので、ネットな

どの整備をしてほしい。 

・犬と気軽に入れる公園（ドックラン）の整備をしてほしい。 

・遊具が古く、遊ぶと服が汚れる。 

・使用禁止の遊具が放置されたまま。 

 

【通信インフラ】 

・光ケーブルでのインターネット環境を整備してほしい。 

 

■ 産業・観光 

【産業活性化】 

・商業都市や消費都市でなく、生産都市でしか地域活性化はできない。現在の企業に頼るだ

けでなく、積極的に未来型企業の誘致、起業支援（工業・農林業・水産業）に取り組んでほしい。 

・企業活性化のために、公共工事を増やしてほしい。 

 

【農林業】 

・農地の売り買いが制限される中、農業後継者がやめてしまえば、荒廃は進む一方。 

・イノシシやサルの農作物の被害が増加。サルの減尐対策を早急にしてほしい。 

・里山を荒らさずにきれいにすることで、イノシシやサルが出にくくなる。 

・荒廃した山林が増えているので、市が山林を買い取り、市有林として整備してほしい。 



 

 

【道の駅】 

・西部道の駅に期待。観光・農産物・市内の企業支援に役立つように取り組んでほしい。 

・市営の道の駅は、縮小するより拡張する方が、まちの活性化につながる。 

・道の駅の規模が大き過ぎて、採算が取れるのか心配。 

 

【雇用・若者対策】 

・県外に進学した学生が、卒業後に周南市や県内に就職できる環境づくりをしてほしい。 

・若い人の就労が行政でできないか。観光サービスが民間以下なので、魅力を十分に発信し

たり、接客したりする人員を確保して、活用してほしい。 

・４０代以降の人も活用できる「若者サポートセンター」のような施設を作ってほしい。 

・在宅ワークなどの起業を希望する人に対する教育訓練の拡大をしてほしい。 

・農村に住んで農業に従事したいと考える若者もいるが、農地法などが妨げになっている。 

・この街に若者が残れる政策、若い人が活躍し夢を実現できる政策を推進してほしい。 

・街コンなどの一時的なものでなく２０～４０歳代が集える場所や機会を周知してほしい。 

 

【観光】 

・自然（海・川・山等）と親しむ研修施設がない。大田原自然の家等の設備を充実して、人

の交流や体験・経験をしてもらうべき。 

・公共施設をうまく活用して、児玉源太郎や陶氏など、郷土の偉人情報を発信してほしい。 

・植物園がほしい。 

 

【動物園】 

・科学的に臭いを取る水のリサイクル等の技術を使った動物園にしてほしい。 

・明るい雰囲気になり、以前よりも利用するようになった。 

・動物園の再開発を一日も早く実行してほしい。 

 

【ナベヅル保護】 

・ナベヅル対策が不十分。水を張ったねぐらの確保が必要。 

 

【スポーツ施設】 

・市水泳場の老朽化。衛生面からも気になる。 

・市庭球場の稼働率が低い。料金を下げて、利用者を増やし収入を上げるべき。 

・施設のインストラクターが本気で教えてくれない。 

・周南市にある、中国地方一のスポーツ施設、野球場などを充実し発信すること。 

・インラインスケートパークを作ってほしい。 

 



 

 

■ 市政運営に関すること 

【税・公共料金・使用料・財政】 

・税金が高すぎる。有効的な使い方をして、減税してほしい。 

・熊毛地域の都市計画税を撤廃してほしい。 

・市最大の問題は人口減。子育て世代に思い切った減税をすべき。 

・年金世帯として、国民健康保険料が高くて困っている。 

・上下水道料金が、全国的に見ても高すぎる。 

・上下水道料金や徴収方法は、旧新南陽時代の方が良かった。 

・政所駐車場の運営は、商店街に費用負担させるべき。 

・公有財産の売却で、財政不足を補うべき。 

・どうやって市の借金を減らす計画なのか、広報では分からない。 

・業者から平等に見積もりを取って、安い業者を使ってほしい。 

 

【広報・ホームページ】 

・自治会に配布される広報の予備が無駄。 

・紙の無駄であり、高齢化で配布が大変なので、月２回の発行でなくてもよい。 

・学生でアパート暮らしなので、市の情報が分からない。回覧制度などはないのか。 

・広報に地域でできるボランティア活動の情報を掲載してほしい。 

・ホームページで情報が更新されていない。また、必要な情報が出てこない。 

・手続きや相談する所が分からない。インターネットでなくても分かるようにしてほしい。 

・テレビなどを活用して、市の政策や実施などの情報発信をすべき。 

 

【公共施設再配置】 

・事務庁舎で利用者が限定されているものは、今ある建物に１か所ずつ配置し、証明書の発

行や相談窓口などは交通拠点などを中心に何か所にもあればよい。 

・総合支所廃止に反対。本庁にすべてを集中しすぎている。総合支所で用事を済ませたい。 

・本庁舎・支所の統合に反対。中山間地域の高齢者が生活しやすいように、支所・公民館な

どを廃止しないでほしい。 

・市の各課が分散している。維持管理費などを考慮し、古い庁舎を解体して統合すべき。 

・市民館の会議室を廃止するのであれば、同様の料金で使用できる施設を望む。 

・公共施設は、利用者が尐なくても、その場所に必要であれば公平に残すべき。 

・市役所建て替えよりも学校の改修を優先すべき。 

・赤字続きの特定施設は早く廃止すべき。箱モノを最小限に留め、福祉を充実してほしい。 

・特定の人や団体が占有していて、一般市民が利用する機会がない（申し込みし難い）。 

・車が運転できなくなったら、公共施設に行くのが難しくなるので、近くにあってほしい。 

・周南・下松・光市で各々実施している公共施設の使用を周南地区として統一してほしい。 



 

 

【市役所本庁舎・支所・公民館】 

・市役所の駐車場が利用しにくいので、拡張してほしい。無関係の人が駐車している。 

・市役所の中で、目的の部署がどこにあるのか分からない。 

・個性的な市庁舎を建設してほしい。 

・公民館の炊事場を広くしてほしい。洋式トイレの整備をしてほしい。 

・公民館に図書館を置くべき。 

 

【市職員・業務】 

・職員の数が多い。給与が高すぎる。 

・職員の多機能化・多能化が遅れているので、資質向上のため昇進は試験制度にしては。 

・電話の対応や回答が遅い。窓口に職員がすぐ出てこない。 

・窓口での職員の言葉遣いや対応に不愉快な思いをした。 

・市公用車の運転マナーが悪い。 

・職員が休暇のため、再度来庁するように言われた。誰でもできる体制にしてほしい。 

・福祉担当は事務所にいるだけでなく、現場に配置して、サービス向上に努めてほしい。 

・民間にできる業務は、委託してコスト削減に努めてほしい。 

・土曜日の午前中だけでも、市役所を開けてほしい。 

・支所で分からないことを本庁に尋ねるように言われた。 

・本庁舎の窓口が使いにくくて分かりにくい、総合支所での手続き項目を増やしてほしい。 

 

【議会】 

・議員はあまりに不勉強で、市民代表としての自覚がゼロ。人数を減らしてほしい。 

・大した仕事をしていないのに、年間７００万円の報酬は高すぎる。 

・メンツにこだわるばかりで、市をやりこめれば、自分が偉いと誤解している議員が多い。 

・特定地域のみの要望や市の計画への批判だけでなく、あるべき姿のベクトルを合わせて全

市的な議論してほしい。 

・行政のスピードある仕事を妨害しているのは、議会ではないか。 

・議員の配分が公平でない。地区ごとの定員を定めるべき。 

 

【合併】 

・徳山と熊毛は行政上一体感がなく、選挙区も別。熊毛では多くの反対意見があったのに合

併という結果になった。下松・光市と合併した方が、市民の意見を聞いてくれたのでは。 

・熊毛地区の文化圏や交流は昔から下松・光市。両市との合併を実現して、より豊かな周南

市にしてほしい。 

・合併のメリットをあまり感じない。 

・合併後の住所が分かりにくい、旧市町名を復活してほしい。 


